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Дружба!

В
 ИЮЛЕ этого года мы были участниками ин- 
 ̂ тернаіционального похода по местам боевой 

и трудовой славы советского народа. Наш 
поход посвящался 60-летию ЛКСМ Украины. Ав
топоезд «Дружба» проехал по дорогам Украины и 
Молдавии. Маршрут похода был таким: Киев — 
Житомир — Ровно — Львов — Черновцы — Тер- 
нополь — Кишинев — Одесса — Умань — Киев. 
На границе каждого' города нас встречали в на

циональных костюмах, с хлебом и солью. На про
тяжении всего путешествия нас сопровождало уди
вительное радушное гостеприимство украинского 
народа.

Всего в нашем автопоезде «Дружба» принимали 
участие 230 студентов из 45 стран мира. В нашей 
группе было 30 человек— это ребята из Кубы, Вьет
нама, Лаоса, Нигерии, Доминиканской Республики, 
Сальвадора, Уганды. В каждом городе мы знако
мились с историей, культурой и архитектурой Ук
раины. Посетили места, где проходили бои во вре
мя Великой Отечественной войны. Мы преклоняем
ся перед мужеством и героизмом советского на
рода.

Столица Украины — Киев запомнился своими 
памятниками культуры, гостеприимством, людьми, 
влюбленными в свой город, которой они заразили

и нас.
Не оставила к себе равнодушной и Одесса, с ее 

театрами и, конечно же, морем. Так как многие из 
нас впервые встретились с морем, то первым де 
лом убедились в том, что оно действительно соле
ное.

В каждом городе проходили интернациональные 
вечера дружбы, на которых звучали песни на раз
ных языках мира, все дружно танцевали.

Б. ЦЭЦЭГБАДРАЛ.
Д. ХИШ ИГЖАРГАЛ.

Б. САРАНГЭРЭЛ.

Д
ЕВЯТЬ монгольских студентов из УПИ бы 
ли участниками всесоюзного автопоезда 
«Дружба» по Белоруссии. Наше путешест
вие проходило в дни, когда белорусский народ от
мечал 35-летие освобождения БССР от немецко- 
фашистских захватчиков. Мы познакомились с го
родами: Минском, Брестом, Могилевом, Гомелем, 
Витебском. Посетили мы и места боевой славы со
ветского народа: Брестскую крепость, Хатынь, Кур

ган Славы, увидели памятники в честь первого зал
па «катюши», музеи легендарных партизанских 
командиров М. Ф. Шмырева и К. С. Заслонова.

Мы глубоко прочувствовали, какое горе принес
ла война советскому народу. Узнали, как свято 
чтят советские люди подвиги своих сыновей и доче
рей, погибших в годы войны.

Мы увезли в своем сердце дружбу как самый 
драгоценный дар, массу впечатлений, гостеприим
ство советского народа.

Б. ЭНХЦЭЦЭГ.
В нашем институте идет пора отчетно-вы

борных комсомольских конференций и собраний. 
Они уже прошли на факультетах технологии сили
катов, физико-техническом, теплоэнергетическом, 
инженерно-экономическом. Сегодня вечером сос
тоится отчетно-выборная комсомольская конферен
ция и на химико-технологическом факультете.

Основным обсуждаемым вопросом по-прежнему 
остается учеба. В связи с этим на всех факультетах 
рассматривается инициатива группы строительного 
факультета С-483 — учиться без троек. Об этой 
инициативе рассказывал «ЗИК» 15 марта этого 
года.

Большое внимание уделяется и системе ОПП. 
В этом учебном году идеологический отдел коми-

И СНОВА-УЧЕБА

тета ВЛКСМ предложил использовать в оценке ее 
работы пятибалльную систему, в отличие от ранее 
принятых оценок «удовлетворительно» и «неудов
летворительно». Введение нового метода оценки 
ОПП позволит выделить лидеров и вместе с тем 
получить более объективное представление о ра
боте в этой системе.

На отчетно-выборных собраниях и конференциях 
обсуждаются итоги работы студентов на сельско
хозяйственных работах, в строительных отрядах.

Множество проблем стоит сейчас перед комсо
мольцами. И от того, насколько серьезно подойдет 
к их решению новый состав бюро ВЛКСМ факуль
тетов, зависит успешная работа комсомольцев в 
течение всего учебного года.

16 октября на тепло
энергетическом факульте
те прошло отчетно-выбор
ное комсомольское собра
ние. Процент присутствия 
студентов на собрании, 
как и в прошлом году, 
был низким: из 1077 ком
сомольцев пришло только 
630 и лишь 125 отсутст
вовало по уважительным 
причинам.

Открыл собрание от
четным докладом С. Вла
сов, секретарь комсомоль
ского бюро Тэ. Основны
ми вопросами в его док
ладе были вопрос о каче
стве подготовки выпусни- 
ков: факультет вновь на 
последнем месте по успе
ваемости.' Одна из глав
ных причин этого — пло
хая посещаемость студен
тами лекций.

Много добрых слов в 
прениях сказано в адрес 
работы строительных от
рядов факультета. Было 
уделено внимание и воп
росу о нравственно-эсте
тическом воспитании. Как 
отмечалось в прениях, за 
отчетный период проведе
на большая работа по 
улучшению художествен
ной самодеятельности на 
факультете, в результате 
чего теплоэнергетики за
няли четвертое место в 
институтском смотре ху
дожественной самодея
тельности, Благодаря ста
ранию культорга факуль

тета создана агитбригада, 
совершившая поездку 
этим летом по Свердлов
ской области с путевкой 
обкома BJIKCM. (Матери
ал об, агитбригаде читайте 
на третьей странице это
го номера «ЭИ-Ка»).

С интересом были за
слушаны выступления де-
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кана факультета В. С. Но
сова и секретаря партбю
ро А. А. Поморцевой, ко
торая вновь остановилась 
на прйчинах, приведших 
факультет на последнее 
место в институте по ус
певаемости. А. А. Помор- 
цева отметила, что на Тэ 
слабо развивается студен
ческая наука, указала на 
необходимость наладить 
организаторскую работу

комсомольских бюрр, на 
важность улучшения ка
чества политинформа
ций, бесед агитаторов.

На собрании был вы
двинут лозунг «Равно
душных не должно быть!» 
Только при таком условии 
факультет может выйти 
на передовые позиции по 
всем показателям.

Л. КАДОЧНИКОВА.
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СТВЕННОЕ СОБРАНИЕ, 
ПОСВЯЩЕННОЕ ДНЮ  
РАБОТНИКОВ СЕЛЬ
СКОГО ХОЗЯЙСТВА, 
НА КОТОРОМ КОЛ
ЛЕКТИВ НАШЕГО ИН
СТИТУТА БЫЛ НАГРА
ЖДЕН ГРАМОТОЙ ОБ
КОМА КПСС И ОБЛ
ИСПОЛКОМА ЗА УС
ПЕХИ, ДОСТИГНУТЫЕ В 
СОЦИАЛИ С Т И Ч Е- 
СКОМ СОРЕВНОВА
НИИ И АКТИВНОЕ 
УЧАСТИЕ В УБОРКЕ 
УРОЖАЯ 1979 ГОДА.

В  АДРЕС института 
пришло письмо от 
исполкома Сургут

ского городского Совета 
народных депутатов с бла
годарностью за реальную 
и ощутимую помощь, ко
торую оказывает УПИ го
роду . Сургуту. Дружба 
УПИ — Сургут завяза
лась непосредственно пос
ле призыва XVIII съезда 
ВЛКСМ: оказать помощь 
развивающимся районам 
Сибири. Делегация сверд
ловчан во главе с заве
дующим кафедрой физ- 
воспитания Е. А. Поли
карповым посетила Сур
гут, совместно был состав
лен план спортивных со
ревнований. Было решено 
предоставлять сургутянам 
УПИйские спортивные ба
зы. Уже этим летом 60  
спортсменов из Сургута 
отдыхали в спортивно-оз
доровительном лагере 
УПИ на озере Песчаном. 
Предполагается, что это

содружество будет углуб
ляться и в будущем.

А. АНАТОЛЬЕВА.

С  1975 года препо
даватели всех 
кафедр института 

регулярно посещают ба- 
мовцев. Для студентов-за- 
очников специалисты те
левидения УПИ смонтиро
вали специальные ауди
тории, где можно просмо
треть видеозапись курса 
программных лекций, ко
торые читаются в УПИ. 
Но записями можно поль
зоваться не только F 
спецаудиториях, а в лю
бом месте, в любое время 
— была бы розетка.

Западный и Восточный 
участки БАМа имеют 
свои базовые политехни
ческие институты (Иркут
ский и Хабаровский), ко
торые принимают экзаме
ны, ведут семинары и ла
бораторные. Но лекцион
ная часть учебной про
граммы полностью лежит 
на УПИ. Преподаватели с 
честью выполняют возло
женную на них ответст
венную задачу.

Г. ПАВЛОВ.

П РОШ ЛА профсоюз
ная конференция 
металлургическо г о 

факультета, самого мно
гочисленного факультета 
в институте. Профсоюз
ная организация его на
считывает свыше тысячи 
человек. И задачи перед 
ней стоят немалые. О 
тоіц; какі слракмшщъ 
профсоюзная организация 
и профбюро с решением 
этих задач, и говорилось 
в отчетном докладе Б. Чу- 
кина, председателя проф
бюро. Несколько фактов: 
93-м студентам была ока
зана материальная по
мощь, а оборот средств 
кассы взаимопомощи Мт 
достиг в этом году свыше 
20 тысяч рублей.

В. БЕЛОПАШЕНЦЕВ.

Стипендия 
профсоюзов

Постановлением пре
зидиума ВЦСПС нашему 
вузу с этого учебного го
да выделена стипендия 
Профсоюзов СССР (80 
рублей в месяц). Эта сти
пендия назначается луч
шим студентам-отлични- 
кам вузов, проявившим 
себя в общественной ра
боте. Стипендия Профсою
зов СС£Р назначается 
дважды в год по резуль
татам экзаменационной 
сессии или по итогам те
кущей успеваемости за 
семестр.



Н. /7. Соколова, и. о. заведую- 
щего кафедрой философии
Видимо, сегодня, пере

давая студентам знания, 
нам, преподавателям, не
обходимо сосредоточить 
внимание на втором и 
третьем моментах форму
лы, данной JI. И. Бреж
невым на XXV съезде 
КПСС: «Коммунистиче
ская идейность как сплав 
знаний, убеждений и 
практического действия».

То есть наше внимание 
должно быть направлено 
на единство слова н дела, 
на формирование актив
ной жизненной позиции 
студентов.

Специфика нашей про
фессии в том, что мы вез
де должны быть пропа
гандистами. Это форма 
нашего существования: на 
лекции, во внеучебной ра
боте со студентами, высту

пая перед любой аудито
рией. Наши научные зна
ния проявляются в про 
пагандистской работе, £ 
опыт, накопленный в ней, 
возвращается в учебный 
процесс, обеспечивая 
связь науки с практикой.

Формирование научно
го мировоззрения студен
тов — это работа всех 
преподавателей совместно 
с активным творческим 
трэдом самих студентов. 
Наша задача — создать 
на лекциях н семинарах 
те условия, которые бы 
помогали студентам учить
ся с удовольствием, что
бы студенты испытывали 
чувство горечи и досады, 
пропуская наши занятия, 
и глубокое удовлетворе
ние от своей работы.

Н. И. Серегин, секретарь 
партийного бюро радиотех
нического факультета

В постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологиче
ской, политико-воспита
тельной работы» подчер
кивается необходимость 
усиления воспитательной 
и массово-политической 
работы по месту житель
ства. Студенческое обще
житие радиофака послед
ние два года занимает 
первое место в смотре 
конкурсе студенческих об
щежитий. Мне сегодня хо
телось бы рассказать не 
о том, как это получи
лось (об этом достаточ
но подробно говорилось на 
семинаре декансш и секре
тарей партбюро, прошед
шем в мае в нашем кор
пусе), а о том, из чего мы

какого- либо нарушения.
Сегодня в корпусе пре

красный красный уголок, 
радиоузел с современной 
аппаратурой, хорошо обо
рудованные кухни, рабо
тает душ, прачечная. Со
зданы условия для само
стоятельных занятий. Об
становка уголков отдыха 
такова, что даже у самого 
нерадивого студента не 
поднимется рука, чтобы 
нарушить порядок.

Следует, однако, при
знать, что при организа
ции работы в общежитии 
мало было принято мер по 
улучшению активных 
форм воспитательной ра
боты. По-прежнему ос
тается низкой явка на лек
ции и беседы, проводимые 
в красном уголке, не ис
пользуются все возможно
сти радиоузла, мало орга
низуется встреч с ведущи
ми учеными нашего инсти
тута, плохо поставлена 
правовая пропаганда. К 
сожалению, в организации 
этой работы слабо прояв
ляется студеческая само
деятельность и инициати
ва. Насколько я знаю, это 
беда не только нашего фа
культета.

Из выступлений на открытом партийном собрании 
10 октября: «Задачи партийной организации и кол
лектива института по выполнению постановлений 

ЦК КПСС и Совета Министров СССР».

77. А. Коновалов, декан 
инженерно-экономического 
факультета

Сегодняшние студенты 
придут к руководству на
родным хозяйством на ру

гня комплексного долго
срочного и среднесрочного 
планирования, программно-

исходим при организации 
работы в общежитии.

Не так давно в нашем 
корпусе можно было слы
шать пьяные голоса и звон 
разбиваемой посуды, ви
деть окурки в коридорах. 
Применяемых администра
цией мер хватало нена
долго. Поэтому, проана
лизировав состояние дел в 
общежитии, мы приняли 
решение — начать тща
тельную, кропотливую ра
боту по повышению куль
туры поведения студентов. 
Процесс «очищения» об
щежития шел постепенно. 
Параллельно с повышени
ем требований к жильцам 
создавались условия, спо
собствующие сокращению 
возможности совершения

В. Клочков, секретарь 
комитета ВЛКСМ

беже XXI столетия. Но уже целевые методы планирова
ния, проблемы хозяйственно
го расчета, экономические 
рычаги и стимулы, соци
альная психология.

В курсах экономики и ор
ганизации управления и 

обязательно 
место во

просы теории и практики, 
структуры, функций и по
строения хозяйственного ме
ханизма. Видимо, целесооб
разно рассмотреть этот во
прос с разработкой рекомен
даций по экономической 
секции научно-методическо
го совета. Кафедры Иэ про
чтут дополнительный цикл 
лекций дл^ пятикурсни
ков.

Формирование руководи
теля не под силу только од-

сегодня эти специалисты 
должны глубоко изучить 
передовые методы и спосо
бы хозяйствования, освоить 
лучшие приемы управления.

В связи с этим необходи
мо пересмотреть учебные планирования 
программы по экономико- должны найти 
организационным дисципли
нам таким образом, чтобы 
в них нашли отражение та
кие вопросы, как методоло-

Сегодня нас не могут де, оставляет желать луч. 
не волновать факты мно- шего.
гочисленных пропусков Комитет ВЛКСМ ста- -........ -  -
занятий студентами, опоз- прошлом году зада- ним экономистам-преподава-

ЧУ значительно улучшить теля«. Поэтому и препода- 
Учебно.воспитатель н у  ю ватели-технологи должны 

»МИССИИ института И  ___________   _  ___________________  ППГМПТПРТЬ «CRP:
факультетов,

вов.
ные комиссии института « работу именно в коллек- посмотреть «свежим взгля 

штабы тивах учебных групп, по- Д°м>> на программу спец- 
«КП» совместно с груп- вЫСНТЬ ответственность кУРсов. И в связи с этим, 
нами народного контроля каждого комсомольца за естественно, возникает во- 
проводят систематическую результаты своей учебы. ПР0С: не поспешили ли мы

-г ТТѵти ТТППТИЖРИИЯ ттпртяп закрыть в институте эконо-работу по укреплению 1АУТИ достижения постав- мич̂ ский факультет для __„_ÄTT „ ленных целей мы видим, мическии факультет для
учебной дисциплины сту- прежДе всего, в улучше! преподавателей -

стью и строительством не 
только подготовкой инже
нерных кадров, но и прове
дением прикладных исследо
ваний. В связи с этим необ
ходимо уже сейчас быть го
товыми к тем глубоким из
менениям, которые в связи с 
последними постановления
ми ЦК КПСС и СМ СССР 
будут проходить в промыш
ленности и строительств

Уже сейчас необходимо 
вести подготовительные ра
боты к тому, чтобы оцени
вать результаты научных 
подразделений вуза через 
их действительные трудо
вые затраты, без учета
прошлого труда в материа
лах и оборудовании. Этот 
процесс сложный и связан-, 
ный, прежде всего, с, психо
логической перестройкой.

Нужно готовиться к тому,' 
что постепенно научно-иа-. 
следовательские, проектное 
конструкторские и техноло
гические организации будут 
переводиться на систему 
расчетов за полностью за
конченную и принятую за
казчиком работу вместо по
этапной оплаты работ. Бу
дет применяться банковский 
кредит, а это есть не что 
иное, как действенный конт-

для 
техноло-
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центов. Работа проводит- „„„ индивидуальной рабо- гов ПРИ вечеРнем универси- роль рублем за качеством.
ся немалая. Но эффектив- ты с каждым студентом. рИ ° ЦеНКе раб°Т* науЧНЫХJ * Вузы находятся в систе- коллективов это обстоятель
ность пока, как справед- И здесь велика роль ак- ме народного хозяйства и ство также следует иметь
ливо отмечалось в докла- тива группы. связаны с промышленно- в виду.

Стройотрядами УПИ за это лето освоено 7 млн. 
359 тысяч рублей капиталовложений (4 млн. 235  
тыс. на объектах сельского строительства). Постав
лено 1264 концерта, прочитано 2088  лекций.

Богдановичская, Красноуфимская, Сысертская 
зоны, в которых работали политехники, заняли со
ответственно второе, третье, четвертое места. Сту
денческий отряд института занял первое место сре
ди вузовских ССО.

ИТОГИ ЛЕТА
Итогам трудового лета 

был посвящен пленум 
комитета В-ЛКСМ, со
стоявшийся в минувший 
понедельник. В этом го
ду хорошо помог строй
отрядам строительный фа
культет — 34 студента 
старших курсов (более 
чем вдвое больше про
шлогоднего) работали ма
стерами в ССО института.

Положительную оцен
ку получила и инициати
ва стройфака по созданию 
проектно - конструктор
ского отряда, взявшего 
себе лозунгом слова: 
«Сами проектируем — 
сами строим». Следует 
продолжать настойчиво 
искать новые формы ра
боты в этом направлении.

Можно говорить о воз
рождении советіа комис

саров. ССО института — 
удалось добиться регу
лярности .собраний, темы 
обсуждения вызывали жи
вой интерес: социальная
психология, программно
целевое планирование, ра
бота с подростками, орга
низация выступлений 
агитбригад и другие.

Н*е зря агитбригады 
« Горизонта», « Надежды», 
«Нежности» стали лауреа
тами областного смотра.

В рабочий период высо
кий уровень организации 
производственной и обще
ственно - политической ра
боты показал Богданович- 
ский зональный отряд. 
Выработка на одного бой
ца возросла на 700 руб
лей по .сравнению с прош
лым годом. По местам 
боев гражданской войны

прошла сводная группа 
«Поиск» отрядов «Им
пульс», «Одиссей», «Гиа- 
нея». В «Спарте» был 
организован областной ф е
стиваль стройотрядовской 
песни. Зональный отряд 
был признан лучшим по 
работе с подростками.

Тщательно были по
добраны места дислока
ции отрядов Красноуфим
ской зоны, хорошо орга
низована выездная учеба. 
Выполнение планового за
дания по производству — 
127 процентов. Хорошо 
было проведено совеща
ние зональных комисса
ров, получившее высокую 
оценку одного из его уча
стников — комиссара все
союзного отряда Е. Бело
го. ■ Зональный отряд при
знан лучшим в области 
по эффективности и ка
честву ведения строитель
но-монтажных работ.

Лучшим по направлению 
«Комсомол — сельской 
школе» признан Сысерт- 
ский зональный отряд.

Впервые в этом году на 
уровне лучших выездных 
отрядов на внутривузов- 
ском строительстве сра
ботал отряд «Пламя».

Задача ССО УПИ на 
следующий год — стать 
безусловными лидерами 
областного отряда.ю. оло.

П ят ы й курс

ХОРОШО ТАМ, ГДЕ МЫ ВМЕСТЕ
Вот жизнь и вошла в 

свою обычную колею и 
покатилась без особых 
встрясок, одним словом, 
ровно. А  до сегодняшне, 
го дня где мы только не 
побывали! Столько раз я 
читала и слышала о Бе
лоярской атомной, а вот 
что придется на ней ра
ботать — не думала. А  
когда узнала, что едем 
туда всей группой, то бы
ла рада, потому что хо
рошо не там, где нас нет, 
а там, где все мы вместе. 
Это особенно чувствуется 
на пятом, когда вот-вот 
расставаться.

Мы ехали ц Заречный. 
Мы — студенты мехфака. 
Что и говорить, погода в 
этот день не выдалась. Да 
и каких милостей можно 
ждать от нее в сентябре? 
В автобусе запотели стек
ла. Особого энтузиазма в 
наших рядах не наблюда
лось, но песни пели.

Приютил нас пионерский 
лагерь «Юбилейный».
Четыре двухэтажных кор
пуса выстроились в ряд: 
Ромашка, Василек, Клен, 
Рябина. Недалеко живо
писное водохранилище,

плотина. Вот только не 
повезло: работа далекова
то. Мы тянули кабель на 
строительстве III блока 
АЭС.

В первый день работы 
туго было с автобусом, 
да и в остальные дни ча
стенько приходилось пос
ле работы прогуливаться 
пешком. Ребята наши в 
большинстве хорошо зна
ют, что такое стройка, а 
я в первый раз. И все, 
конечно, внове — и гран
диозный масштаб, и посто
янное чувство, что дела
ешь нужное дело. И 
пусть не так много си
лы в руках, но какая-то 
все же есть, раз кабель 
тянется. Мы все работа
ли электромонтажниками 
третьего разряда.

На пару недель домом 
нашим стала бригада. В 
работе друг другу помога
ли всегда, ну а уж на до
суге...

Был у нас в бригаде 
парнишка восемнадцати 
лет — из местных. Вы
сокий, плечистый, русово
лосый. Всякий раз никто 
не знал, чего ждать от не

го. Глаза постоянно при
щурены, а в них н озорной 
огонь, и хитрость, уж он- 
то за словом в карман не 
лез. А  тоже не балабол 
оказался, потому что по 
работе человека видно, а 
работал он хорошо. Бри
гадир наш, тоже местный, 
человек бывалый, чувст
вовалось в нем: и сила, и 
характер, и то, что назы
вают житейской сметкой. 
Перед отъездом он нам 
сказал: «Понравились вы 
нам, ребята, оставайтесь 
дальше работать». Да мы 
бы не против, только вот 
в институт пора, на заня
тия.

Небольшой наш отряд 
состоял из тридцати чело
век. Девятерых наградили 
грамотами персонально, 
ну, и всему отряду грамо
ту дали за хорошую рабо
ту. Никто от нее не бегал 
и не боялся, и это, по
жалуй, отрадней всего.

И вот жизнь вошла в 
свою обычную колею, а 
кто-то на лекции все же 
сказал: «Эх, устала рука 
писать, сейчас бы кабель 
потянуть». Привыкли.

М. ТОМ.

Аэрофлот — 
для вас, студенты!

Центральное агентство тября 1979 года по 25  
воздушкых сообщений апреля 1980  года Аэро- 
Уральского управления флот предоставляет для 
гражданской авиации на- вас льготы в размере 30  
поминает вам, что с 1 ок- процентов.

Авиабилеты по льгот
ному тарифу вы можете 
приобрести за 15 дней и 
менее до вылета самоле
та.

Если в нужный вам аэ
ропорт нет прямого рейса 
из Свердловска или же 
на удобный для вас рейс 
нет свободных мест, то 
через систему «Сирена»

мы сможете приобрести 
билет с пересадкой в Мо
скве. Бронирование че
рез «Сирену» произво
дится в агентстве Аэро
флота.

Студентам вечерних и 
заочных отделений и ас
пирантам, обучающимся 
без отрыва от производ

ства, льготные тарифы 
предоставляются при на
личии отпуска, подтвер
жденного справкой с ме
ста работы. Без предъяв
ления справки об отпуске 
допускается оформление 
льготных билетов на по
лет в предпраздничные и 
праздничные дни: с 4  по

12 октября, с 4  по 12 но
ября, с 27 по 3  января, с 
6 по 12 марта.

Наш адрес: переулок
Театральный, 2.

Телефоны для спра
вок: 51-99-85, 51-99-86.

Аэрофлот — к вашим 
услугам!



*  Общежитие — твой дом

СРЕДСТВА-ОДНИ, А РЕЗУЛЬТАТЫ -  РАЗНЫЕ
(Рейд печати)

Институтские аудитории 
уже привыкли каждое ут
ро приветствовать студен
тов нового учебного года. 
После летнего перерыва 
Втузгородок вновь напол
нился гомоном молодых 
голосов, музыкой по вече
рам, нежными песнями де
вушек.

7 тысяч 200  студентов 
громадного орденоносного 
института заселили 10 об- 

лцежитий УПИ. Кто-то
стал на курс старше, кто- 
то впервые покинул стены 
родного дома. Пять лет 
жизни в общежитии. Каки
ми они будут? Какие оста
нутся воспоминания?

Рейд начался в семь ча
сов вечера. 14 корпус (Эт) 
сверкал огнями девяти 
этажей. Просторный вес
тибюль наполнен звуками 
музыки — рядом идут за
нятия кружка бального 
танца. С общежитием нас 
знакомит Геннадий Его
ров — зав. по быту кор
пуса.

Порядок здесь такой — 
каждый день из 26 ста- 
ростѵ секций назначается 
дежурный по всему кор
пусу, который делает об
ход всех комнат и наблю
дает за общим порядком. 
В первой комнате (921), 
куда мы зашли, живет 1-й 
курс. Заселение прошло 
после колхоза, но ребята 
уже обжились, по очереди 
дежурят в комнате, ста
роста комнаты несет мате
риальную ответственность 
за выданную мебель и 
учебные принадлежности. 
Ребята быстро привыкли 
к общежитию, меньше ску
чают по дому.

В 923  — тоже перво
курсники. Общая будущая 
профессия свела под одну 
крышу ребят из Нижне
го Тагила и из-под Архан
гельска. Теперь они дру
зья.

В 638  жицет 5 курс, 
здесь все по-домашнему: 
телевизор, шахматы. Это 
нынешние выпускники. 
Проведенные в общежи
тии годы останутся у них 
в памяти. И не удивитель
но — это живое общение 
со своими коллегами и 
друзьями/н просто сверст
никами.

Если появилась неис

правность, ребята обраща
ются к коменданту, у ко
торого есть для запйси 
журнал. Одним недоволь
ны ребята — мусоропро
вод к вечеру перегружает
ся, т. к. начинается всеоб
щая уборка комнат, и му
сор приходится оставлять 
на лестнице — до его раз
грузки. Но в целом дела 
здесь идут нормально.

Общежитие №  11 (ра- 
диофак) давно славится 
своим порядком и чисто
той. По показателям смот
ра-конкурса среди студен
ческих общежитий 11 кор
пус занял 1-е место. Это 
большой уютный дом для 
работы и отдыха 900  сту
дентов. Строгие вахтеры 
(из жильцов) встречают у 
проходной. В вестибюле— 
бильярдные столы, пиани
но. Прекрасно оформлен
ный красный уголок кор
пуса. Кроме этого общего 
уголка, имеются уголки 
этажей. Любители-студен
ты разводят разлиные 
виды цветов. Зелень и 
чистота. Ярко оформлен
ные стенды бросаются в 
глаза. В результате прове
рок выявляются лучшая и 
худшая комнаты этажа, а 
затем всего корпуса. 
Здесь все делается в си
стеме. Чувствуется, что 
студенты Рт — дружная 
семья. Каждый пользует
ся совокупностью прав и 
обязанностей члена сту
денческого коллектива.

Мы видели, как тща
тельно и любовно моют ре
бята коридоры, наполнен
ные аппетитным запахом 
из кухонь. Кухни чистые, 
светлые, правда, ребята 
бы хотели, чтобы вместо
2-х плит с конфорками, 
было порядка четырех.

В комнатах — удобные 
книжные полки. У пяти
курсников они забиты до
верху, у первокурсников 
еще почти пустуют (но у 
них все еще впереди).

Рабочие комнаты распо
лагают для занятий. Мож
но отметить хорошее на
чинание радиофаковцев — 
они начинают практико
вать препараторские ком
наты. А это значит, что 
студенты смогут получать 
счетные машины непосред
ственно в общежитии. Ма
териально ответственные 
лица (тоже студенты) бу
дут выдавать их, записы
вая посетителя.

На Р т— очень сильная

действенная студенческая 
организация. Ребята здесь 
сами хозяева. Их система 
управления может стать 
хорошим примером для 
других.

С радиофака — на нн- 
жек (3 студ. корпус) — 
это все равно, что пере
нестись из мира золотых 
красок в мир серых цве
тов.

Как известно, на инжек 
поступает высокоподготов
ленный контингент абиту
риентов (высокий проход
ной балл ярко свидетель
ствует об этом). Студен
ты инжека — интересные 
собеседники, приятные ре
бята. А как они умеют ра
ботать в стройотрядах 
(отряд «Гианэя» — Иэ за
нял 2 место среди 56  ССО 
института). Но навести по
рядок у себя в общежитии 
они пока не смогли. Здесь  
не увидели мы кого-ни
будь моющими пол или 
прибирающими кухню на 
этаже. Однако нельзя ска
зать, что в комнатах тоже 
грязно. Здесь и красивые 
шторы, и чистые полы с 
ковриками, впрочем, как 
и должно быть у девочек. 
Но любовь к порядку кон
чается за пределами сво
ей комнаты.

Пропускной режим от
сутствует. Девочки (их 
здесь большинство) не 
очень-то ревностно обере
гают свой покой. Навер
ное, они надеются на ес
тественные преграды (ку
чи мусора, щебня и це
мента горой возвышаются 
на лестнице).

А недавно здесь произо
шел случай из ряда вон 
выходящий. 8  октября в 
комнате 511 по вине сту
дентки первого курса Еле
ны Федореевой (первый 
курс) была оставлена 
включенная электрическая 
плитка, что привело к по
жару. В комнате никого 
не было. Благо, пожар 
был вовремя замечен. 
Пришлось принять меры 
самые строгие — Е. Федо- 
реева отчислена из инсти
тута, другие жительни
цы — выселены из обще
жития.

Надо отметить, что ру
ководство со стороны ко
менданта Т. Н. Фильки
ной крайне слабое. Рабо
чие комнаты не оборудо
ваны, плитки на кухнях 
не подключены. Все недо

статки исправляются сей
час.

Однако ничто не оправ
дывает ннжековцев.
Сколько раз вопрос об об- 
щежитнии №  3  поднимал
ся и в парторганизации, и 
в профкоме. Но без ини
циативы, непосредственно 
исходящей от самих жиль
цов, нельзя добиться ни
чего положительного в 
разрешении этого вопроса. 
А  ведь все в рамках воз
можного, надо только 
взяться, и общежитие за
блестит. Как говорится, 
«лиха беда начало». Об
щежитие, в котором сту
дент проводит большую 
часть своего времени, 
должно стать вторым до
мом.

На Иэ прошло комсо
мольское отчетно-выбор
ное собрание, теперь 
председатель ССК — 
Александр Панарин, пред
седатель профбюро Екате
рина Гагарина. Толковые 
ребята. Будем надеяться, 
что «лед тронется». Боль
ше инициативы, больше 
ответственности, меньше 
равнодушия и мещанского 
отношения к общественно
му. Если у себя дома сту
дент не может навести 
порядок, то какой из него 
организатор на производ
стве?

На силикатах (8 студ. 
корпус) в этом году рабо
та сразу закипела. Нала
живается строгий пропуск
ной режим, даже поздно ! 
вечером открыта дверь ; 
студсовета. Но одним с т у - ; 
денты недовольны — душ 
вышел из строя и пока ; 
что нет смысла загады
вать, когда можно будет 
поздравить силикатчика с 
легким паром.

Таким образом, рейд по
казал, что общежитий мно
го и они разные. Но до
стойный пример организа
ции своего быта есть (11 
корпус). Вопрос в том, хо
тят ли сами жильцы и ка
кие для этого приклады
вают усилия. А материаль
ные средства для всех об
щежитий выделяются рав
ные.

А. ЯКИМОВ, 
председатель

объединенного совета 
студенческих 

общежитий,
А. СУРНИНА, 
корреспондент 

«ЗИКа».

ПЕРВЫЕ ГАСТРОЛИ
В конце прошлой весны на теплофаке была 

создана агитбригада. Два самодеятельных кол
лектива факультета вошли в ее состав: ВИА 
(руководитель JI. Комаров, Т-359) и студенче
ский театр эстрадных миниатюр (руководитель 
С. Зворыгин, Т-359). Летом агитбригада побы
вала в командировке от Свердловского обкома 
ВЛКСМ. О результатах поездки рассказывает 
руководитель агитбригады, культорг факульте
та И. Морозова.

Когда зародилась мечта о создании агитбригады 
на нашем факультете, в нее мало кто верил. Р аз
ве что мы: руководитель ансамбля Леня Комаров
и я.

Тем не менее работа над ее созданием началась 
сразу после смотра художественной самодеятель
ности. Почти все лето было отдано репетициям — 
ведь мы мечтали поехать по путевке обкома 
ВЛКСМ. То было время отчаянных споров. А  за 
окном нещадно жгло июльское солнце. Это было 
время рождения нашего маленького коллектива: 
в ее составе пятнадцать человек.

Прошло время, и слово «прослушивание» стало 
реальностью. Настал тот день, который должен 
был решить все. В зале не было зрителей — толь
ко строгая комиссия. Не было и ответной реакции 
на выступления. Но единодушное одобрение спе
циалистов скрасило неуютность почти пустого за
ла. Трудно передать состояние ребят в те минуты. 
Ведь это была первая победа: мечта стала былью.

И вот уже выписаны командировки «Реж — 
Невьянск — Н. Тагил», подан автобус. Тщатель

но устанавливаем аппаратуру, чтобы не растря 
сти дорогой. Это потом уже мы стали справляться; 
в считанные минуты, а сначала... Сначала все бы
ло непривычно и медленно.

Нашими зрителями стали рабочие, колхозники 
и уставшие, прямо с поля студенты и учащиеся 
И как было приятно слышать смех в зале и апло 
дисменты. Это и было лучшей наградой за наш 
труд.

А  когда на сцене появлялся СТЭМ, даже мы за 
кулисами не могли удержаться от смеха. Сережа 
Зворыгин покорял публику с первого же появле
ния на сцене своей непринужденностью. Он до то
го вживался в свой образ, что после концерта дол
го не мог остыть. Свои же атрибуты: десятиметро
вые шпаргалки, рукопись трилогии, ремень, пор
треты ученых, — он не доверял никому.

Особенно тепло принимали нас в Н. Тагиле. Та- 
гильчане после каждого концерта нас долго не от
пускали, дарили цветы, пели всем залом песни, 
приглашали приезжать еще.

В каждом городе нам вручали грамоты ГК 
ВЛКСМ и отдела культуры горкома партии, памят
ные подарікй.

Задание - обкома комсомола выполнено. Но са
мое главное — на нашем факультете родился но
вый творческий самодеятельный коллектив. Те 
пятнадцать человек, которые прошли это первое 
испытание, за гастрольное лето сплотились и стали 
еще дружнее.

Мы ждем, что и первый курс внесет свой вклад 
в укрепление агитбригады.

От УПИ
до Берлина

(Окончание.
Начало в № 39).
Бои в Сталинграде шли 

ожесточенные и, видя, что 
лодочная переправа не 
обеспечивает переброску 
на левый берег Волги всех 
раненых, генерал Н. И. 
Крылов приказал Хубее- 
ву срочно перевезти 210  
раненых на катере-трам
вайчике. Путь пролегал 
возле участка берега, за
нятого противником, и он 
открыл по катеру артил
лерийский огонь. Вскоре 
появились потери в лич- 
нов составе, возникли 
очаги пожара, остановил
ся поврежденный двига
тель, и катер стало сно
сить течением в сторону 
противника. Финал казал
ся неизбежно трагиче
ским, но командир «ко
рабля» К. Ш. Ху беев был 
волжанином, да к тому 
же и находчивым. Он при
казал прекратить огонь по 
противнику, судовой
команде срочно исправить 
двигатель, а саперам га
сить только наиболее 
опасные очаги пожара, 
создавая на других еще 
большую задымленность 
и дополнять ее беспоря
дочной беготней вдоль 
борта, создавая види
мость паники. И уловка 
удалась. Противник, счи
тая катер у себя «в кар
мане», прекратил артобст
рел. Двигатель тем вре
менем исправили, и как 
только катер поравнялся 
с изгибом волжского бе
рега, о котором против
ник не знал, двигатель 
был запущен и катер бы
стро ушел в зону, недося
гаемую для прицельного 
огня противника. Задача 
была выполнена, хотя и 
не без потерь. Был ранен 
и К. ,Ш. Ху беев, но от эва
куации отказался, упро
сив остаться в прифронто
вом госпитале, откуда, не
долечившись, «удрал» в 
свою часть. И здесь его 
ждали радостные и важ
ные события: был вручен 
билет члена КПСС без 
прохождения кандидатско
го стажа, генерал В. И. 
Чуйков вручил первый 
боевой орден, зачтены 
приказы о присвоении 
воинского звания «стар
ший лейтенант» и о назна
чении 'командиром сапер
ной роты.

Был и второй боевой 
орден получен из рук 
В. И. Чуйкова, но уже за 
операцию по ликвидации 
Никопольского плацдар
ма врага 32-й танковой 

бригадой и саперной ро
той гвардии старшего лей
тенанта Хубеева. А тре
тий орден был вручен 
уже на территории Поль
ши, за участие в составе 
Польских войск в форси
ровании р. Вислы. Нема
ло на боевом счету К. Ш. 
Хубеева и благодарностей 
Родины, подписанных от 
ее имени Верховным Глав
нокомандующим И. В. 
Сталиным. Но ведь не 
только наградами вспоми
наются многочисленные 
бои старому солдату. И 
перенесенными трудностя
ми, и болью незабывае

мых утрат. Но, главное— 
достигнута Победа! И он, 
среди немногих выпуск
ников стройфака УПИ, 
встретил ее в Берлине! 
На присланной мне фото
графии возмужавшее и 
усталое, но довольное ли
цо гвардии капитана при 
всех ордена^.

Война окончилась, но 
не для Кадима. Его вмес
те с частью направляют 
на Дальний Восток для ук
репления нашей Восточ
ной границы.

Лишь в 1953 году гвар
дии майор К. Ш. Хубеев 
демобилизуется и едет в 
Самарканд строить очень 
важный для Родины Ин- 
гичкинский рудный комп
лекс, дающий сейчас са
мый дешевый и самый ка
чественный в стране воль
фрам. В 1974 году Кади- 
му Шариповичу исполни
лось 60 лет, и коллектив 
треста торжественно про
водил своего главного 
инженера на заслужен
ный отдых. Но ему хва
тило двух месяцев, что
бы объехать с супру
гой Суфьей памятные ме
ста молодости, а затем 
инженер К. Ш. Хубеев 
вернулся в строй и до сих 
пор курирует сельские 
стройки республики, на
ходя силы для. выездов на 
места. До конца верен 
своему партийному и ин
женерному долгу ветеран 
и питомец стройфака 
Уральского политехниче
ского института им. С. М. 
Кирова!

Немало, наверное, у 
него учеников и подшеф
ных молодых людей, ра
дующих добрыми и слав
ными делами, согреваю
щих и молодящих душу 
общением.

Но самой большой гор
достью Кадима и Суфьи 
Хубеевых являются их 
сыновья, с золотыми ме
далями окончившие сред
ние школы и продолжаю
щие начатый отцом путь: 
старший стал военным, 
младший — инженером- 
строителем.

Марс Хубеев в 1966-м 
поступил в Пермское Выс
шее военное командно-ин
женерное училище, все 
годы учебы в нем являл
ся Ленинским стипендиа
том и комсоргом курса, 
окончил его с золотой Ме
далью и был оставлен 
при училище. В прошлом 
году коммунист и капи
тан-инженер М. К. Хубеев 
окончил адъюнктуру, стал 
кандидатом технических 
наук и преподавателем, 
одну из основных и перс
пективных в училище ла
боратории. Об его успе
хах в учрбе и службе не
однократно сообщалось в 
Окружной газете, на лич
ном научном «счету» 
Марса несколько печат
ных трудов.

Младший сын Рафик с 
отличием окончил строи
тельный институт, воз
главляя в нем комсомоль
скую организацию и в 
настоящее время. Р. К. 
Хубеев работает на 
КамАЗе главным инжене
ром строительного управ
ления.

По всему видно, моло
дежь не только не подве
дет ветеранов, но и ша
гает по жизни более сме
лыми и целеустремлен
ными «шагами». Что ж, 
это закономерно: буду
щее — за нашей славной 
молодежью!

Б. ПАНФИЛОВ.



1 3  Ы УМЕЕТЕ ле-
П  тать? На этот во

прос серьезно мо
гут ответить только дети. 
Им-то это еще удается. 
Правда, пока во сне. Ощу
щение свободного полета 
живет в человеке... А как 
ж е мечта? Не довольству
ясь примитивным «с пе
чи на лавку», он наприду- 
мывал множество лета
тельных аппаратов, но ос
тался зависим и скован 
ощущением собственного 
веса, взывающего к паде
нию. И вот, наконец, кос
мические полеты, невесо
мость — мечта сбылась!

А, может быть, мы не 
там ищем? Человек может 
испытать чувство полета, 
свободно парить и даже 
выполнять фигуры высше
го пилотажа, находясь... в 
воде.

Не остались в стороне 
и студенты УПИ. В клубе 
подводного спорта «Посей
дон» студенты и выпуск
ники института занимают
ся в отделениях скорост
ных видов подводного 
спорта, спортивной и под
водной стрельбы и подвод
ного туризма.

Одним из самых инте
ресных событий в жизни 
клуба является летняя 
экспедиция. Не был ис
ключением и этот год. На
ходясь в прошлом году на 
Японском море, мы посте
пенно пришли к мысли, 
что, как бы ни было пре
красно здесь, на берегу, 
а во-он на том островке, 
наверняка еще прекрас
нее. Вот тут-то, наверное, 
и появилось убеждение — 
экспедиция должна быть 
более мобильной. И хотя 
снаряжение подводни
ков — груз немалый, ре
шили: нужен флот.

Первую попытку осуще
ствления целевого путеше
ствия было решено прове
сти на Байкале. Начало 
сложилось не очень удач
но: три дня просидели в 
аэропорту города Улан- 
Удэ, а едва начали первую 
часть маршрута, резко 
усилившийся западный ве
тер «ангара» потащил наш 
катамаран против течения. 
Надо сказать, что с ветра
ми Байкала мы познако
мились особенно хорошо. 
Нередко поднявшийся с 
утра «баргузин» мог к по
лудню смениться на проти
воположную «сарну», а к 
вечеру гнал на нас белые 
барашки «шелонник». По
этому экипаж нашего ка
тамарана то поднимал все

И з дальних странствий возвратись

ИЩЕИ, ГДЕ ГЛУБЖЕ
паруса, то брался за вес
ла, то превращался в бур
лаков. Зато малое море 
встретило нас хорошей по
годой и удивительно теп
лой для Байкала водой. 
Надо ли говорить о том, 
как не хотелось уходить 
отсюда нашим подводным 
охотникам?

Окончен маршрут, в 
клубе появились новый 
фильм, слайды и фото
графии, а в памяти надол
го останутся вкус омуля 
и борьба со встречным вет
ром, песни у костра и хо
лод пещер бухты Ая.

А еще мы прйвезли но
вый экспонат для нашего 
музея флоры и фауны мо
рей — это байкальская 
губка, поднятая с десяти
метровой глубины, при
чудливые ветви которой 
хранятся теперь вместе с 
крабами, раковинами и 
звездами, привезенными 
из предыдущих поездок. 
Музей доступен каждому, 
и вы можете его посетить. 
Сейчас он находится в по
мещении стрелкового ти
ра.

Приходите к нам в клуб, 
мы ждем вас, энтузиасты.

А. СОКОЛОВ, 
руководитель клуба.

Фото автора.

ф  Осень. Фото Б . Феймана. (Фотохроника УПИ).
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Выг конечно, скажете, 
что любовь, которой не 
суждено стать взаимной, 
вряд пи украсит вашу 
жизнь. Разрешите не сот- 
ласиться. Если вы полюби
те Театр, а он не примет 
вас ни в режиссеры, ни в 
актеры, ни даже в освети
тели, не отчаивайтесь. Лю
бить Театр —  благодарное 
занятие. Искусство никог
да вам не изменит, а глав
ное, сможет дать очень 
много уму, и особенно 
сердцу, ничего не требуя 
взамен. С другой сторо
ны, любовь основана на 
бескорыстии, а в данном 
случае это условие полно
стью соблюдается.

Вы приходите в театр в 
числе таких же зрителей, 
как и вы, и вас не освеща
ют огни рекламы, но чудо 
происходит с вами, ибо ва
ша душа раскрывается, 
ведь даже самые глубокие 
раны лечит Доверие. А  
ваш Театр доверяет вам и 
вы доверяете ему. Не вся
кому человеку почему-то 
ясно, что больно, когда по 
новому, что если задеть 
хрупкое —  разобьешь. Для 
взгляда нашего часто ха
рактерна поверхностность, 

но глядя вскользь, не уви
дишь главного —  души. А  
душа, говорят, она есть у 
всякого, независимо от 
возраста, стало быть, и у 
взрослого, и у ребенка. А  
у куклы! Ну что за смех! 
Ведь кукла —  игрушка.

Но не будем «ломать ко
пья» до поры. В вопросе 
этом нам поможет, разо
браться театрализованный 
эстрадный ансамбль «Люди 
и куклы» под руководст
вом Хаита. Что происхо
дит! На сцене актеры и 
куклы. Молодые актеры 
представляют на сцене 
взрослых, куклы —  детей. 
Еще на сцене появится до
рожный знак —  треуголь
ник, в центре которого бе
гущие дети и надпись:

Театр

Л А Н Д А У
u iiftn u to t

МЫ НЕ СКРЫВАЕМ, ЧТО ИЗ ПРЕКРАС
НОЙ КНИГИ «ЛАНДАУ» ВЫ БРАЛИ ЛИШЬ ВЕ
СЕЛЫЕ ИСТОРИИ. ЭТО СДЕЛАНО ДЛЯ ТОГО, 
ГГОБЫ ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ «СВЕРХЗАНЯ- 
ГЫХ» ПЕРВОКУРСНИКОВ (И НЕ ТОЛЬКО 
IX). КНИГА ЭТОГО СТОИТ.

Жил в Харькове некий 
Н. Его научные изыска
ния сводились к тому, 
что он 'списывал у других. 
«Работал» он много и 
опубликовал тьму статей. 
Ландау сыграл о ним 
злую шутку, он попросил 
своих друзей в Москве, 
чтобы они прислали Н. 
телеграмму о том, что 
ему решили присудить 
Нобелевскую премию, по
этому Нобелевский коми
тет просит Н. представить 
Ландау к 1 апреля все 
свои работы перепечатан
ными на машинке в двух 
экземплярах. Н. потерял 
голову. Времени остава-

лось в обрез, и он не об
ратил внимания на не
сколько подозрительную 
дату вручения рукописей. 
Задыхаясь от спеси и 
сознания собственного ве
личия, он перестал здоро
ваться со старыми зна
комыми. Надо ли описы
вать, что с ним творилось, 
когда, положив на стол 
Ландау переплетенные 
рукописи, он вдруг услы
шал:

— Неужели вы поду
мали, что за эту муру мо
гут дать Нобелевскую 
премию? С первым апре
ля! Воистину — бог соз
дал дураков и гусей, что

бы было кого дразнить,
Систематизируя всех и 

вся* Ландау выдумывал 
всякие словечки. Так, 
мужья, сидящие под каб
луком у жен, — «под
каблучники». Мужчины, 
неравнодушные к пре
красному полу, подраз
деляются на два класса: 
«душисты», для которых 
важнее всего душа дамы 
сердца, и «красивисты», 
которые ценят красоту 
предмета страсти. «Кра
сивисты» делятся на 
«мордистов» — тех, кто 
восторгается хорошими 
личиками, и «фигури
стов».

Женщины, по Ландау, 
распределяются по пяти 
классам: к первому, выс
шему, принадлежит не
мецкая кинозвезда Анни 
Ондра — это идеал, ко 
второму — хорошенькие 
и красивые, к третьему 
миловидные, к четверто
му, — те, у которых есть 
хоть что-нибудь от перво
го класса, к пятому — . 
все остальные.

С легкой руки своего 
однокурсника Дмитрия 
Иваненко, Лев получил 
новое имя — Дау.- Ему 
очень понравилось корот
кое, красивое слово. Поз
же этим именем его ста

ли называть физики всех 
стран. — «L’äne» — по- 
французски «осел», зна
чит фамилия Ландау оз
начает «осел Дау», — лю
бил повторять Леіз Дави
дович.

— Вы не знаете не 
только институтского кур
са, но даже школьной 
программы,— заявил Лан
дау одному студенту на 
экзамене.

— Лев Давидович, но 
я проработал два тома 
Хвольсона! — молил не
радивый студент.

— Если бы вы их про
чли, у вас было бы дру
гое выражение лица.

Ландау в шутку класси
фицировал физиков в 
«логарифмической шка
ле». Это означало, что 
физик, скажем, второго 
класса сделал в 10 раз 
меньше физика первого
класса. По этой шкале 
Эйнштейн имел половин
ный класс, а Бор, Шре- 
дингер, іГейзенберг и не
которые другие имели
первый класс. Себя он по
местил в «двухсполовин
ный класс».

Но даже над знамени
тыми своими знакомыми 
Ландау любил пошу
тить, — может быть, он 
боялся, что они заважни

чают. Надолго всем за
помнился случай с Полем 
Дираком. Дау относился к 
нему с искренним уваже
нием, повторял, что Ди
рак трижды (не менее) 
заслужил право принад
лежать к высшему, нуле
вому классу.

В 1932 году Дирак вы
ступал .на семинаре у  Лан
дау в Харькове. Ландау 
сидел недалеко от доски, 
аспиранты за столом, а 
Дирак, поясняя формулы, 
ходил от доски к окну и 
обратно. Каждый раз, 
когда он поворачивался 
спиной к Дау, который с 
ним был в чем-то несо
гласен, тот тихонько про
износил: «Дирак— дурак,
Дирак—дурак».

Дирак поворачивает
ся — у Дау рот закрыт, 
выражение лица совер
шенно невинное. Он счи
тает, что нельзя догадать
ся, что это он произносит 
глупый стишок, но на са
мом деле глаза его вы
дают — слишком уж  си
яют от проделки.

Лектор кончил, поло
жил мел и вдруг (кто бы 
мог подумать, что он ус
пел так хорошо изучить 
русский язык!), повер
нувшись к Дау, он гово
рит: «Сам дурак, сам ду-

«ОС-ТО-РОЖ-НО! Дети». 
Спектакль начался.

Радость, цветы, улыбки, 
сияющие счастьем глаза: 
«У вас сын, а у вас доч
ка. —  Нет, к ним пока 
нельзя».

Растерянность: «А как с 
ним обращаться!» —  «Ни
чего, научитесь».

Маленький, маленький! 
Баю-баю. Спи, малыш. Рас
ти на радость маме и папе, 
ну и, конечно, бабушке с 
дедушкой. А  потом ты 
пойдешь в ясли, ну, а по
том в детский сад, потом в 
школу, институт, аспиран
туру... Как мы любим все 
заранее запланировать. —  
Вовочка обязательно будет 
физиком —  великим. А  Та
нечка инженером —  веду
щим. Все знают, все рас
кланиваются: «Здравствуй
те!»

—  Здравствуйте! Как ва
ша диссертация! Уже ут
вердили! Да что вы гово
рите!!

У ребенка день рожде
ния. Взрослые приходят. 
Парами и по одному. Дет
ка! У... У... У... какой боль
шой (делают «козу»). Пиру
ют. А  Малышу грезится хо
ровод из таких же малы
шей, как он.

Друзья потихоньку при
открыли двери, вошли. Не 
плачь, не скучай, пойдем с 
нами! Сначала немного по
играем, потом немного по
летаем. Хорошо, ведь, пра
вда!

Товарищи взрослые! О с
тавьте ваши ссоры, за вами 
внимательно наблюдают 
детские глаза. Они запом
нят все и не простят, пото
му что, вы же знаете, все 
дети —  максималисты...

Не топчитесь, не топчи
тесь, товарищи взрослые! 
Спокойнее, спокойнее. У 
ваших детей сегодня вы
пускной, да, обыкновенный 
бал, точнее, какой же он 
обыкновенный! Он же пер
вый бал новой взрослой 

бкизни!...

Они любят вас с беско
нечной преданностью. Не 
предайте же чувство, выше 
которого в мире ничего не 
было и нет. Торопитесь 
чувствовать и замечать в 
них перемены. Время ухо
дит бесследно.

М. БЕЛОБОРОДОВА.

* Круг чтения
рак».

Петр Леонидович Ка
пица умел занять -своих 
гостей. Он был великий 
мастер составлять задачи- 
головоломки. Одна из них 
записана Леопольдом Ин- 
фельдом:

— К хвосту собаки 
привязана металлическая 
сковорода. С какой ско
ростью должна бежать 
собака, чтобы не слышать 
стука сковороды?

Инфельд и Ландау ду
мали долго.

— Сдаетесь? — спро
сил Капица.

— Сдаемся, — нехотя 
признал Ландау.

Петр Леонидович по
смотрел на них с улыб
кой:

— Скорость равна 
нулю.

А эту задачу любил за
давать уже сам Ландау:

— Продолжите следую
щий ряд букв: Р, Д, Т, Ч, 
П, Ш... (Задача очень про
стая. Любой догадается
без всякой подсказки. 
Мы н не будем подсказы
вать. Если же кто все-та
ки не догадается, реко
мендуем прочесть книгу 
М. Бессараб «Ландау», 
изд. «Московский рабо
чий», 1978 г., 2-е изда- 
ние).


